

LAS CIUDADES SONG Y LA CONQUISTA MONGOL
EL FIN DE LA EXPANSIÓN MONGOL

La muerte de Gengis no puso fin a la expansión mongola. Para entonces, sus mejores generales, Jebe y Subedei, a quienes conocía desde sus primeras incursiones en la estepa, ya habían conquistado todo el Imperio Juarezm, hasta el mar Caspio y habían seguido hasta la cordillera del Cáucaso y las estepas del sur de Rusia. Además, en 1233 terminaron la conquista del Imperio Jin y extendieron los dominios mongoles hasta el río Yangtsé. Ahora, el nuevo kan era Ogodei, nombrado sucesor por Gengis. Ninguno de los kanes que le sucedieron tuvieron la carismática personalidad de Gengis, además, todos ellos vivieron poco y eran bebedores empedernidos.

Con Ogodei, el impulso hacia una vida más sedentaria se hizo evidente en 1235, con la fundación de la primera ciudad mongola, la capital Karakórum, en el centro de la pradera mongola. A pesar de su ubicación, era una ciudad muy cosmopolita, tenía dos mezquitas, templos budistas y taoístas, y una iglesia cristiana nestoriana. Pero Karakórum se construyó apartada de las grandes rutas comerciales. Su ubicación, desprovista de tierras agrícolas y fuentes de agua, supuso un esfuerzo innecesario para la población sedentaria que tenía que suministrarlas.

Como veremos, William Rubruck, uno de nuestros viajeros, observó que 400 carros entraban cada día en la ciudad, cargados con provisiones. A la larga, este esfuerzo se hará insostenible. En 1241, Ogodei invadió Polonia y Hungría, saqueó sus ciudades y devastó sus tierras; casi la mitad de la población húngara murió a causa de la matanza o las epidemias. Esta expansión agresiva se puede explicar en parte por la magnitud y el éxito de los ejércitos mongoles, que tenían un afán casi inexorable para conseguir más conquistas. Además, a campo abierto eran prácticamente invencibles, porque tenían la mejor caballería ligera del mundo y eran capaces de maniobrarla a una velocidad y con una disciplina que no podía compararse a la caballería pesada europea. Pero la temprana muerte de Ogodei supuso el final del expansionismo mongol en Europa.

Lo que realmente hizo que el avance mongol cesara fue el hecho de que su máquina de guerra dependía de los 5 a 6 caballos adicionales que acompañaban a cada soldado; y los caballos necesitan pacer. Si miráis los mapas, veréis que los mongoles eran como un torbellino, pero uno que seguía el rastro de las Rutas de la Seda y que galopaba sobre las estepas.

Una vez devastaron Hungría, Europa Occidental tenía demasiados bosques y montañas y no suficientes tierras de pastoreo para llamar su atención. Pero para entender lo que salvó Europa, necesitamos considerar el hecho de que los mongoles no tenían un modelo de sucesión establecido.

Cada vez que moría un kan, se convocaba un "kuriltai", donde asistían los jefes de todas las tribus, y las rivalidades se intensificaban, porque el título de kan se conseguía a través de elecciones. Cada muerte alteraba la jerarquía de lealtad y daba lugar a luchas violentas, que normalmente duraban un par de años y eso ponía fin a cualquier otra actividad. El consecuente caos se agravó debido a la corta vida de los sucesivos kanes. Tardaron dos años para nombrar gran kan a Guyuk, en 1246, debido en parte a las rivalidades entre las madres de los candidatos. Es importante recordar que las mujeres desempeñaron un papel activo en la sociedad mongola y tenían considerable poder en la toma de decisiones.

A la ceremonia de coronación de Guyuk, asistieron 4 mil delegados de toda Eurasia, incluso occidentales. Giovanni Carpini, otro de nuestros viajeros, también estuvo ahí. Pero Guyuk también vivió muy poco. Después de su muerte, y un "kuriltai" extremadamente violento que duró tres años, finalmente se coronó a Mongke en 1251. Éste fue un asunto sangriento y para asegurarse el poder, Mongke emprendió la última gran oleada de conquistas mongolas y lo hizo con la ayuda de sus dos hermanos, Hulegu, a quien le encomendó la conquista de Asia Occidental, y Kublai, a quien le encargó conquistar la China Song, es decir la China que se encuentra al sur de Yangtsé.

En 1258, Hulegu conquistó el Oriente Medio que era altamente urbanizado con la ayuda de los ingenieros chinos y arrasó el Califato abasí, dejando Bagdad en ruinas. Hizo alarde de 200,000 muertes y el saqueo de Bagdad supuso un gran botín para el régimen mongol. La conquista tuvo otros efectos duraderos, el peor de todos fue la destrucción de la red subterránea de canales de irrigación de Irán. Sin esta irrigación esencial, parte del territorio volvió a convertirse en desierto, como pasó en Asia Central después de la destrucción de los diques que canalizaban el agua a las ciudades.

La conquista mongola dejó una huella negativa y duradera sobre el destino de Oriente Medio. Incluso la presencia naval musulmana en el océano Índico llegará a su fin.

Cincuenta años más tarde, Zheng He se aprovechará de este vacío para sus expediciones impulsadas por los chinos. Y, por último, también beneficiará la entrada de los portugueses en el océano Índico.